

EXÁCTO DIARIO

EN LA CORUÑA.

MIÉRCOLES 4 DE ENERO DE 1815.

San Aquilino Mártir.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 10 de Diciembre.

Segun las relaciones de oficio impresas de orden de la cámara de los Comunes aparece que se han licenciado desde el 1.º de Mayo último 14 cuerpos de tropas de línea, y los segundos batallones de 24 regimientos: 68 regimientos de milicias de Inglaterra y 30 de las de Irlanda; no quedando ya sobre las armas mas que 26 regimientos de la milicia inglesa y nueve de la irlandesa.

Cristóbal, Rey de Haity, publicó el 20 de Octubre último un manifiesto, en el qual pintando con los mas negros colores la conducta de Bonaparte, asegura á los habitantes de la colonia la libertad é independendia, y manifiesta la esperanza que tiene de que serán reconocidas por la Francia. Tenia consigo unos 50 hombres de infantería y 1500 de caballería, constando su exército de 2200 hombres de tropas de línea.

Se dice que el comodoro Owen debe partir con una expedicion considerable á reemplazar en los lagos á Jayme Yeo, que ha pedido su relevo á causa de las indisposiciones que padece.

FRANCIA,

Paris 10 de Diciembre.

Hace ya algunos dias que ha principiado á hacer servicio la guardia de los 100 suizos del Rey. El día antes de empezar el servicio tuvieron la honra de presentarse al Rey en la galería de la capilla, y su capitán el duque de Moriemart hizo que el Rey notase algunos antiguos soldados heridos el 10 de Agosto, á quienes S. M. habló con la bondad acostumbrada.

El conde de Chabrol, prefecto del Sena, está encargado de for-

mar una ordenanza, por la qual deberá gobernarse un nuevo hospital, que debe añadirse á los que ya existen. El gobierno se propone que este establecimiento se consagre enteramente á la caridad, y que sea mas útil que fistuoso. El conde de Combray ha reunido á sí otros sujetos inteligentes para trabajar todos de acuerdo, y desempeñar el encargo que le ha hecho el gobierno.

Los acontecimientos de la guerra no han permitido que la distribucion ordinaria de los premios de la academia de los juegos floreales de Tolosa se hiciese el año último: el concurso para el año de 1815 se abrirá el 15 de Febrero, y la distribucion de los premios se hará el 5 de Mayo siguiente. El premio de la elocuencia es una rosa de oro, que vale 450 francos, y el asunto el elogio de Blas Pascal, que se propone por tercera vez. El premio de la poesia destinado á la oda es un amaranto de oro de 400 francos. El segundo premio de poesia, destinado á un poema heroico, ó á una epistola moral, es una violeta de plata valuada en 250 francos, y el tercer premio de poesia es una calendario de plata de 200 francos; á este premio concurrirán indistintamente los autores de elegias y églogas. El quarto premio de poesia es lis de plata de 60 francos, destinado á un himno en honor de la Virgen.

ESPAÑA.

México 12 de Setiembre.

En la gaceta de esta capital del 4 de Junio se publicó un parte del coronel D. José Gabriel de Armijo, cuyo extracto es el siguiente:

«Excmo. Sr.: consecuente á lo que dixé á V. E. sobre mi salida de Chilpancingo para Acapulco, la verifiqué el dia 2 del anterior por el camino real que conduce á esta plaza; y al llegar á Palogordo supe que un destacamento-enemigo se hallaba atrincherado en la cumbre del Peregrino; y como estaba informado de que aquella cuesta es asperísima y de difícil acceso, mandé al sargento mayor y comandante del batallon del Sur D. Francisco Fernandez de Avilés que con una fuerte partida la flanquease por mi derecha, é izquierda de los enemigos, y que al amanecer sorprendiese á éstos por su espalda, siguiendo yo con el resto de la division por el camino comun. A las 8 de la mañana del 7 ya habia vadeado el rio, y empezado á subir aquella penosísima sierra, en la qual recibí parte de Avilés que me decia haber cumplido mi orden; pero que los enemigos habian tenido noticia de su marcha por aquel rumbo, habian abandonado el punto que ocupaban momentos antes de su llegada á él, y que solo desde una colina inmediata habian disparado algunos tiros de fusil, pero que no le habian causado daño alguno. Superé al fin las dificultades del camino, que fueron muchas, para el transporte de la artillería en medio del desmedido calor, escasez de aguas, enormes peñascos, profundas barrancas y espesos zarzales, cuyo conjunto presenta horror y espanto, y llegué al Ejido, desde donde destaqué una partida á cargo del sargento mayor Avilés, para que pasando por el Ahuacatillo se adelantase á la vista del Veladero, y lo reconociese sobre su frente, lo

qual cumplió exáctamente, dándome cuenta de sus observaciones en el Abuacatillo el día 11 á las dos de la tarde.

»El día antes habia tenido noticia aunque vaga que el enemigo, temeroso de mi aproximacion, habia abandonado el pueblo y fortaleza de Acapulco, en donde fixaba su mayor seguridad, y que habia reconcentrado todas sus fuerzas en el Veladero. Este pueblo es un grupo de montañas bastante elevadas, situadas al N. E. y O. de un extenso bosque, tan espeso de malezas que imposibilitan el tránsito por el Sur hasta el mar que le baña el pie y su circunferencia por espacio de cinco leguas.

»En estas circunstancias determiné fixar el cuartel general en el Abuacatillo, donde dexando el campo á cargo del mayor Avilés, me dirigí á las tres de la mañana del día 12 con 300 infantes á Acapulco, con el objeto de reconocer aquella fortaleza; y á las seis me hallé en la cumbre de la cuesta de Acapulco, desde donde advertí que los bandidos habian embarcado el camino con árboles gruesos, en términos que fuese necesario invertir el resto de la mañana para vencer dos leguas que me restaban. A tiro de cañon de la fortaleza recibí parte del comandante de la partida de descubierta que se habia posesionado del castillo. A las 11 llegué á él, y observé que sin embargo de lo mucho que discurrió el perverso Morelos para inutilizar su obra material, era de muy poca entidad el daño que consiguió hacer.

»Al siguiente día mandé salir una partida, dando orden á su comandante que subiese hasta la cumbre de la montaña y puestos fortificados del Veladero para que me enterase de ellos, y de quanto fuese digno de mi atencion: el resultado fué arreglado á las noticias que ya tenia yo de que es una porcion de fortificaciones, cuyos fuegos se protegen unos á otros, y en disposicion de poderse sostener hasta la perdida de la última.

»Entonces resolví que variase de posicion el mayor Avilés, trasladándose al pueblo de Tixtlancingo, con prevencion de que allí recibiria mis órdenes; y yo con mi columna me dispuse á pasar sobre la costa de Zacatula, para lo que era necesario vencer dos puestos fortificados que defendian el único camino que dirige á ella, uno en el sitio llamado el Bejuco, y el otro el pie de la cuesta. Al efecto salí de Acapulco el 15 á las quatro y media de la mañana; y habria andado dos leguas quando encontré con el primero, cuya posicion era bien ventajosísima y bien guarnecida. Apenas avistaron mi descubierta dieron principio al fuego de cañones y fusiles con el mayor ardor; pero mis soldados á porfia avanzaron á la trinchera, que fué abandonada, y quedé dueño del primer obstáculo: á continuacion corrí al ataque del segundo, en donde los enemigos me esperaban con entusiasmo; pero mis bizarros soldados, despreciando los obstáculos al parecer insuperables del terreno, y el vivísimo fuego que les hacian, avanzaron hasta punto de asaltarlo, lo qual visto por los enemigos se dispersaron, y se ocultaron parte en los bosques inmediatos, y parte se embarcaron en una porcion de canoas que tenian preparadas en la gran laguna de Coyuca, situada media hora de distancia de este

puesto ; se les persiguió ; se mataron muchos , entre ellos un teniente coronel ; se afusilaron quatro con un teniente despues de preparados cristianamente , y quedó el paso libre á toda la costa , y en nuestros poder toda la artillería , y grandes repuestos de municiones y viveros que allí tenían.

» Concluida la accion resolví marchar por la playa , sin embargo de lo ardiente del clima y hora de las 12 , con direccion á Coyuca , cuyo pueblo llamaba mi atencion por encerrar algunas desgraciadas familias de Acapulco , que al abrigo de aquel benemérito cura licenciado D. Francisco Patiño se habian refugiado , y las consideraba expuestas á ser víctimas de los malvados que se habian fugado. En efecto seguí mi marcha por aquel ardiente arenal el trecho de seis leguas de un piso floxo , que no permitia fixar el pie , á lo que se allegó que habiendo inutilizado los enemigos la boca que llaman de Coyuca , fué necesario para tomar el camino vadear tres grandes lagos , en uno de los quales llegaba el agua sobre los pechos ; pero con todo el 16 á las 10 de la mañana entré en medio de aclamaciones y muestras de regocijo de todos sus habitantes.

» Desde el anterior habia escrito al mayor Avilés mandándole que sin detenerse en Tixtlancingo siguiese su marcha , y se situase en el Egido viejo , dos leguas al N. del Veladero , lo que verificó : y el 13 habia salido una fuerte partida de infantería remontada , y caballería á las órdenes del capitan de esta arma D. Juan Bautista Mieta , á quien ordené se dirigiese á Teypan con la mayor rapiñez á libertar á algunos prisioneros que tenían en el pueblo y sus inmediaciones , sorprender y aprender á Morelos y otros rebeldes ; pero este malvado , que ya su sombra le amedrantaba , tuvo aviso de ello , y habia abierto las puertas en que fixaba su seguridad , y marchaba hácia aquel destino en el mismo dia que conseguí la toma del pie de la cuesta , y en aquella noche executo su fuga.

» Los habitantes de Teypan recibieron con gozo inexplicable á la tropa , siendo su alegría á proporcion de la afliccion y miseria en que Morelos los tenia sumergidos , recompensa que deben esperar los pueblos que tengan la desgracia de ser pisados por el mas sanguinario é irreligioso que se ha conocido. El socio inseparable de Morelos , su mayor confidente , executor fiel de sus rapiñas y demas maldades , el cabecilla Ignacio Ayala , que se titulaba mariscal de los bandidos , intendente general y juez de conquista , fué aprehendido en esta jornada en el pueblo de Peiatlan quando marchaba en fuga.

(Se continuará.)

AVISO.

En la calle Real , número 56 , casa de la viuda de Barbeito é Hijos , se vende ayichuela blanca de Francia , buena calidad , á 27 rs. el ferrado.

Con licencia del Excmo. Sr. Capitan General.

En la oficina del Exácto.